

## **DECLARACIÓN DE ATACAMA**

Copiapó, 06 de noviembre de 2025

Al cierre del III Congreso de Gobierno Abierto de Chile, organizado por la Red Académica de Gobierno Abierto de Chile y celebrado en la Universidad de Atacama, expresamos nuestra profunda satisfacción por el éxito de esta instancia, que bajo el lema “Fortaleciendo la Democracia a través de la Transparencia y la Participación Ciudadana” reunió a investigadoras e investigadores, estudiantes, representantes del sector público, organizaciones de la sociedad civil y actores del mundo privado.

Este Congreso se consolidó como un espacio plural de encuentro, reflexión y aprendizaje colectivo en torno a los desafíos que enfrenta el Estado y la sociedad en la promoción de un Gobierno Abierto, capaz de integrar la transparencia, la participación, la rendición de cuentas y la colaboración como pilares esenciales del fortalecimiento democrático.

Durante las conferencias y mesas de trabajo, se abordaron temas que reflejan las transformaciones y tensiones de nuestro tiempo: el cumplimiento de las promesas del Gobierno Abierto, la evaluación y co-creación de políticas públicas, la participación ciudadana como forma de control social y los desafíos éticos y normativos de la transparencia algorítmica y la inteligencia artificial.

Las y los académicos de la Red reafirmamos nuestro compromiso con la construcción de un Estado Abierto que:

- Promueva la confianza pública,
- Favorezca la inclusión territorial con foco en la descentralización,
- Profundice la Integridad en actores públicos y privados,
- Fortalezca la generación de datos abiertos y el uso responsable de la tecnología,
- Consolide mecanismos de participación y diálogo permanente con las comunidades y con respeto a la diversidad cultural y regional de Chile,
- Promueva espacios de encuentro y cocreación entre el sector público, privado, sociedad civil y la Academia para que los talentos y capacidades se pongan al servicio del desarrollo y mejoramiento de la calidad de vida de los territorios y del país.

Asumimos el desafío de profundizar el trabajo colaborativo entre universidades, instituciones públicas, sociedad civil y sector privado, impulsando procesos de formación, investigación y vinculación con el medio que fortalezcan la cultura del Gobierno Abierto en todos los niveles del Estado.

Así como ha florecido el Desierto en Atacama, que el Estado Abierto florezca en cada uno de nosotros.

Con esperanza y convicción, proyectamos el próximo encuentro de nuestra Red en el año 2026, cuando la Universidad Católica de Temuco, en la Región de La Araucanía, nos reciba para celebrar el IV Congreso de Gobierno Abierto de Chile. Esperamos que este nuevo espacio nos permita seguir ampliando los horizontes del diálogo, la cooperación y la innovación democrática, construyendo juntos un Chile más transparente, participativo y justo.

Firman la declaración, académicas y académicos de las siguientes casas de estudio:



UNIVERSIDAD  
DE ATACAMA



UNIVERSIDAD  
CATÓLICA DE  
TEMUCO



UNIVERSIDAD  
TECNOLÓGICA  
METROPOLITANA  
*del Estado de Chile*



Universidad  
de Concepción



UNIVERSIDAD  
DE SANTIAGO  
DE CHILE



**UCM**

UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL MAULE



UNIVERSIDAD  
DE CHILE



UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA  
DE CHILE

MÁS UNIVERSIDAD



UNIVERSIDAD  
DE LA FRONTERA



PONTIFICIA  
UNIVERSIDAD  
CATÓLICA  
DE CHILE



Universidad  
de Valparaíso  
CHILE



UNIVERSIDAD  
SAN SEBASTIÁN



Universidad  
Central



**UDLA**  
UNIVERSIDAD DE LAS AMÉRICAS

Universidad  
Austral de Chile  
*Conocimiento y Naturaleza*



**UVM**  
UNIVERSIDAD VIÑA DEL MAR

**UOH**  
Universidad  
de O'Higgins

**udp** UNIVERSIDAD  
DIEGO PORTALES